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後龍溪流域整體改善與調適規劃 

第一階段第3次研商(小平台)會議紀錄 

壹. 時    間：110年8月12日(星期四) 下午14時00分 

貳. 地    點：苗栗縣身心障礙發展中心606多功能會議教室 

參. 主 持 人：以樂工程

顧問股份有限公司 林柏瀚副理 

肆. 出席人員：詳簽到簿 

伍. 主席致詞：略 

陸. 主辦單位報告：(略) 

柒. 各單位意見： 

一. 水源社區發展協會 邱進財理事 

1. 針對計畫內水岸縫合議題提出建議，苗栗市休閒空間較

少，除西側將軍山公園外，僅剩東側後龍溪沿岸的空間可

供民眾休閒使用。就觀察，目前後龍溪沿岸堤防步道及自

行車道的使用率相當高，每天約有一兩百位民眾在此處散

步，建議未來可將堤防進行整頓，供民眾休憩使用。 

2. 後龍溪堤防東側及南側的風景相當漂亮，可見苗栗八景之

一的「三台疊翠」(以墨硯山為底層，第二層為八角崠山脈

第三層則為加里山脈)，以及雙峰山、八角崠山峰群…等風

景，在後龍溪堤防即可見到苗栗八景之中的三景是相當重

要的資源。 

3. 水源里位於龜山大橋下方，里內有兩個古蹟，一個是龜山

大圳，建於乾隆20年(西元1755年)距今已有260多年歷史，

目前仍有在使用，該圳灌溉苗栗市一兩百甲的農田，水源

引自後龍溪，是苗栗最早的圳道，但未被整理與保存相當

可惜，建議可將圳道開闢出來。 

4. 水源里內第二個古蹟是龜山大橋的橋墩，建於昭和6年(民

國20年)，原本有三座橋墩，但目前僅存一座，附近土地多

為水利署的用地，取得土地應不難，建議這麼好的古蹟資

源建議應妥善整理保存，另自行車道目前已開闢至距離該
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處不到100公尺的距離，目前該處雜草叢生無人管理相當可

惜，未來可考慮開闢一條新步道沿後龍溪由橋底下穿過

區，並將龜山圳與橋墩兩處古蹟整理出來，設置解說牌說

明其歷史沿革與脈絡，讓後輩子孫可以了解在地的歷史。 

5. 若經費充足，也建議將兩處古蹟周遭老農民廢耕的土地收

回，附近土地也多為水利署公有地，未來可進行整體規

劃，開闢成園區或公園，和水可以有更多連結，也讓民眾

多一個地方好休閒，若經費不足也可開闢步道設置解說

牌，將環境稍作整理也相當不錯。 

6. 前陣子大雨，造成河堤自行車步道淹水，範圍長達一公

里，且深度有到膝蓋以上，淹了將近一天才退掉。後來發

現水是由新生地(經國路一帶)淹過來，推測應是苗栗市內

的水要排入後龍溪時水路堵塞排不出去，造成溢淹至自行

車道及馬路。有目擊到新生地兩處排水孔的水量相當大，

希望該區淹水的狀況未來可以改善。 

7. 新東大橋旁，至少有5-6面告示牌，分別屬於縣府、河川

局、警察局…等不同單位，牌面大多鏽蝕嚴重字不可辨，

建議後續可將這些告示牌移除，讓環境可以更加美觀。。 

二. 玉華里 徐肇淼里長 

1. 一般參與會議很少人會印製彩色簡報，讓現場參與的人容

易閱讀，認為團隊相當用心，先給予肯定，也希望可以集

結在場大家共同腦力激盪完成這個計畫。 

2. 目前後龍溪沿岸如前面邱里事所述，相當多人會使用，前

陣子因為市民遭雷擊事件，當時有注意到許多河堤上的水

泥都已剝落，建議未來可進行改善。 

3. 目前沿岸步道由頭屋大橋至龜山大橋段是許多人會行走的

步道，因距離較遠步行時間也較長，不知是否能夠在沿途

建廁所供民眾使用，過去曾經建議過但可能礙於法令限制

未能執行，希望未來還是能夠有所突破。 

三. 嘉盛社區發展協會 劉秀蘭理事長 
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1. 之前參與市民代表會議時曾建議苗栗市公所在後龍溪河堤

附近建廁所供民眾使用，因為散步的民眾相當多，其中許

多都是老人家，時常會需要使用廁所，這也是在地許多人

時常反應的問題，但市公所當時工務課回應是河川用地不

可以有任何建築物，但目前廁所仍是老百姓迫切需要的設

施，看是否可通融或是改用流動廁所等方式處理。 

2. 嘉盛社區有做過農村再生，曾規劃在頭屋大橋附近土地公

廟旁要做一個平台，若能夠做起來會是相當漂亮，搭配一

旁頭屋大橋與水管橋的美景，可以美化整個河濱公園，地

點位於省立醫院旁，建議團隊可以現場調查看看。 

四. 維祥社區發展協會 黃文琴理事長(同時擔任市民代表) 

1. 之前在代表會時常會討論到有關河濱公園的問題，因河濱

公園屬於苗栗市腹地較大的空間，過去尚未建設時都是荒

地，現在已逐步建置許多硬體設施，但仍然缺乏廁所這個

基本設施，過去經討論後可以理解該處為行水區，不能建

置任何硬體設施，也同意若設置也會在洪水時遭沖毀，建

議是否可考量將廁所或路燈…等設施設置於行水區外的區

域。 

2. 設置廁所時也建議考量安全性問題，過去也曾於龜山大橋

下方設有廁所，但曾發生過治安問題所以最後才將廁所撤

掉。關於安全問題也建議可借助科技的管理方式，認為廁

所不是不能設，而是該如何設置的問題。 

3. 關於河堤步道，因之前發生民眾遭雷擊的事件後，步道有

受損變得支離破碎且坑洞積水易造成民眾滑倒，建議後續

可納入改善。 

五. 嘉盛里 胡森琳里長 

1. 自行車道外側雜草過於茂密，建議河川局之後可將附近植

栽進行整理。 

六. 福安社區發展協會 徐仁貴理事長 
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1. 雖然從北勢大橋開始就有延伸自行車道至橋下，但苗栗市

北邊依然缺乏公共設施及運動場地，希望未來可以多運用

河川兩旁的土地可以多多設置相關設施。因為苗栗南邊還

有將軍山公園及河濱公園，但北邊完全沒有這些設施可供

使用，也希望步道的設置及設施可以一直延伸並銜接至頭

屋大橋那邊，提供居民運動休閒的空間。 

2. 後龍溪從龜山大橋至北勢大橋，兩岸風景相當漂亮，可以

規劃成類似宜蘭冬山河那樣，沿岸可以結合防洪、觀光、

休憩、運動、划船等多功能的使用，不用一次到位，可以

分段做規劃，相信一定可以將後龍溪規劃得相當不錯，相

信在場大家也希望苗栗可以有一條美麗的河川供大家使用!

看要如何讓水能夠留起來，維持一個固定的水位讓大家可

以運用。 

七. 勝利里 劉銀昌里長 

1. 龜山大橋下來就是污水處理廠排放污水的下水道，水從經

國路新生地那邊灌下去就造成淹水了，有看到部分河段是

用石籠，建議應改為水泥較堅固也比較不容易被沖走，看

後續可以如何處理較佳。 

2. 建議應先將河道排洪問題處理妥當再來規劃河濱公園，不

然大水一來就被沖毀了，過去也曾經說要規劃新東大橋一

帶的設施，但只有說卻沒有做，應該不能只是口號，要做

好規劃再來執行。 

八. 維祥里 周靖凱里長 

1. 剛剛看了空拍影片的分享，發現後龍溪的地景支離破碎，

分支太多，認同前面福安社區徐理事長的建議，應參考宜

蘭冬山河的整治，大雨來時水若順著後龍溪河道蜿蜒就容

易溢淹及氾濫，建議後續規劃若經費充足，應先將後龍溪

支流截彎取直，讓水可以快速排出，必免周遭地區淹水與

氾濫。 

捌. 結論 
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一. 下一次平台會議暫定9月，將會以「承洪韌性、共學成長」為主題，

邀請里長及理事長們一起探討氣候變遷下我們如何去面對淹水的

問題，增加我們面對災害風險的承受力，同時也讓大家瞭解治水

工程的極限，另外還有哪些做法可以增加抗災的能力?也歡迎大家

後續持續參與活動討論，給予本案更多意見回饋 

二. 後續平台會議會將本次蒐集的意見納入，針對各個議題進一步討

論，例如今天許多里長、理事長們關心左岸堤防建設、沖刷保護、

疏濬、水岸環境改善等議題，團隊後續會邀請相關單位共同參與

討論。 

三. 本計畫執行期程2年，各位里長及理事長有任何意見可與本工作團

隊聯繫或透過網路平台，提供意見供本計畫參考。 

玖. 散會(下午5時00分)。 


